

De succès en succès

Atelier Action Jeunesse T.R. inc. Trois-Rivières (Québec)

À Trois-Rivières, des ateliers qui aident avec les mains... et le cœur

Pour mener des jeunes de la rue vers le marché du travail, on a transformé un atelier de carrosserie et de petits travaux manuels en véritable école de vie. En outillant ces jeunes avec des compétences et avec tout ce qu'il faut pour leur assurer un bon départ, on les aide à retrouver fierté et estime de soi.

Hélène Trudel est la première à l'admettre : à l'Atelier Action Jeunesse T.R. inc., dont elle est directrice, la carrosserie et les travaux manuels ne sont qu'un prétexte pour créer un lien de confiance entre les jeunes et des adultes significatifs. « Nos jeunes viennent de milieux défavorisés et ont vécu des difficultés scolaires importantes qui les ont beaucoup dévalorisés. Nous voulons leur redonner confiance en eux-mêmes et leur montrer qu'ils sont capables de réussir. » Et ça fonctionne : les ateliers affichent un taux de réussite de 84 % depuis leur création, en 1997. En huit ans, près de 250 jeunes à risque d'itinérance se sont ainsi ouverts les portes d'une nouvelle vie.

Des outils au lieu des livres

C'est à l'approche préconisée dans les Ateliers que l'on doit cette réussite. Issus de la Corporation de la maison des jeunes Action Jeunesse, ils ont été mis sur pied en tenant compte de la façon d'apprendre de ces jeunes dont l'école ne voulait plus : « Dès 1994, nous constatons que plusieurs jeunes qui avaient complètement décroché passaient leurs journées à bricoler dans des voitures dans les arrière-cours de leur quartier. Nous voulions leur offrir une formation technique qui les intéresserait, raconte Hélène Trudel, et nous savions que le modèle de l'école traditionnelle ne leur convenait pas. Nous avons donc décidé de mettre l'accent sur le côté pratique et de laisser tomber la théorie. » Mission accomplie : les jeunes sont intéressés par la formation et surtout, ils la suivent jusqu'au bout.

Une école de vie

Les garçons et les filles qui arrivent aux Ateliers y sont dirigés par les CLSC et les établissements scolaires. Les Ateliers Action Jeunesse sont souvent leur dernière chance de se bâtir un avenir. Leur moyenne d'âge est de 20 ans. Plusieurs ont à peine terminé leur première secondaire et sont déplacés de foyer en foyer depuis des années. Leur besoin de stabilité est immense. Aux Ateliers Action Jeunesse, ils trouveront un véritable milieu de vie, où ils passeront généralement 18 mois, parfois plus. Tout au long de leur formation, le savoir-faire et le savoir-être seront les priorités. « Les jeunes apprennent des habiletés manuelles et on leur enseigne aussi comment se comporter en milieu de travail, s'adresser à un patron, tisser de bonnes relations avec des collègues. Nous les outillons pour garder un emploi, mais aussi pour faire face à toutes les difficultés de leur vie. »

Des apprentissages transférables

Le vaste édifice où logent les Ateliers Action Jeunesse ne sert pas qu'à former des carrossiers. Même si c'était le cas au départ, les gens d'Action Jeunesse se sont vite rendu compte que ce n'est pas tous les décrocheurs – et décrocheuses – qui rêvent de travailler dans l'automobile. Solution : offrir des apprentissages transférables, qu'ils pourront appliquer dans divers secteurs d'emploi. « Les jeunes qui viennent ici ne peuvent pas retourner dans la rue et vivre un autre échec, explique Hélène Trudel. Lorsqu'ils ne deviennent pas carrossiers, les compétences qu'ils acquièrent dans nos ateliers multidisciplinaires leur permettent de travailler dans d'autres secteurs. » Certains apprennent à réparer des vélos ou des petits appareils, d'autres travaillent en esthétique

automobile. Dans tous les cas, tout le monde a droit à sa chance. L'important est de s'engager à suivre l'ensemble de la formation, qui se double d'ateliers sur la santé, la consommation, la toxicomanie, les relations avec les autres. Bref, les Ateliers sont un peu une famille, un lieu où l'on apprend à bâtir soi-même sa vie.

« Comme un cadeau du ciel »

L'IPAC* a aidé les Ateliers Action Jeunesse à s'installer en permanence au cœur de Trois-Rivières. Un montant de 115 000 \$ a contribué au montage financier pour l'agrandissement et la mise aux normes d'un édifice qui abrite aujourd'hui des bureaux, des plateaux de travail et les ateliers de carrosserie. À cette contribution se sont ajoutées celles du gouvernement du Québec, de Gentec, une entreprise montréalaise qui a offert gratuitement des panneaux de métal, et de Home Depot, qui a fait don de matériaux. L'IPAC* a aussi fourni un montant de 12 000 \$ pour l'achat d'un camion servant à la récupération de pièces et au transport de divers objets nécessaires au travail des jeunes. « Cette aide a été un vrai cadeau du ciel, conclut Hélène Trudel. Sans l'IPAC*, c'est 15 jeunes de plus qui se retrouveraient dans la rue et sur nos listes d'attente. »

par Ressources humaines et Développement des compétences Canada

Juin 2005

*IPAC : Initiative de partenariats en action communautaire